

Los archivos rusos revelan secretos: El movimiento de la izquierda latinoamericana a la luz de los documentos de la Internacional Comunista

Víctor Jéifets^{*}

Lázar Jéifets^{**}

Resumen: *Abierto al público desde 1991, el Archivo de la Comintern contiene abundante material referido al desarrollo del movimiento comunista en las diversas regiones del mundo. En el presente artículo los autores ofrecen una detallada relación de las colecciones e inventarios relacionados con América Latina, que permiten ahondar en el estudio de cómo fueron surgiendo los vínculos orgánicos entre la Comintern y los partidos o grupos comunistas de Latinoamérica, investigar el carácter y el grado de influencia ejercida por la dirección de Moscú en la formación y el funcionamiento de los partidos comunistas del área, destacando aquellos documentos que revelan las causas y motivaciones profundas que incidieron en la evolución de la estrategia y la táctica de las organizaciones afiliadas a la IC y los entresijos de las crisis que atravesaron.*

Abstract: The Russian archives reveal secrets: The Latinamerican left in the light of the documents of the Communist International

The Archive of the Comintern, opened to the public since 1991, contains abundant material about the development of the communist movement in various regions around the world. In this article the authors present a detailed account of the collections and inventories concerning Latin America, which allow deepened studies on how the organic links between the Comintern and the communist parties and groups in Latin America arose and the character and the extent of the influence exercised by the leadership in Moscow in the formation and the performance of the communist parties in the region, highlighting the documents that reveal the causes and the profound motivations that influenced in the evolution of the strategies and tactics of the affiliates of the IC and the secrets of the crisis they went through.

Palabras clave: internacional comunista, izquierda latinoamericana, partidos políticos, siglo XX, archivos inéditos

* Doctor en Ciencias Históricas. Corresponsal de la revista *Latinskaya America* en San Petersburgo.

** Doctor titular en Ciencias Históricas. Investigador jefe del Instituto de Latinoamérica de la Academia de Ciencias de Rusia. ilaranspb@hotmail.com.

Keywords: communist international, Latin American left, political parties, twentieth century, unpublished archives

La historia de la III Internacional (la Internacional Comunista) y sus contactos con las secciones nacionales sigue siendo una de las lagunas de la historiografía internacional. Aunque las relaciones entre la IC y el movimiento comunista de América Latina han sido objeto de muchos estudios en el transcurso de decenios¹, son escasos los trabajos que descansan sobre una sólida base documental. Lo cual no es de extrañar, puesto que los archivos de la III Internacional permanecieron largo tiempo cerrados incluso para muchos investigadores comunistas, y sólo el derrumbe del sistema estatal-partidista soviético en 1991 permitió entreabrir el “telón de acero” de los archivos.

Por supuesto, gran número de documentos de la IC fueron publicados mucho antes de esa fecha, así como diversos materiales de las estructuras afiliadas al Partido Comunista Mundial (actas taquigráficas de los Congresos, materiales sobre la actividad de los órganos directivos de la Internacional). A partir de esos datos uno puede hacerse cierta idea sobre el papel de América Latina, considerada en conjunto, dentro de la estrategia de la Internacional Comunista y sobre algunas tendencias que intervinieron en el desarrollo de la izquierda latinoamericana². Por otra parte, está claro que el estudio del movimiento de izquierda no puede basarse únicamente en documentos oficiales. En ellos rara vez se ven reflejadas las contradicciones y controversias en torno a diversas cuestiones de la agenda de la III Internacional, y sobre esa base resulta difícil comprender el mecanismo de decisión que funcionaba en el marco del Partido Comunista Mundial. Al margen de los textos oficiales quedaba también el cómo eran percibidas y acogidas en el seno de las izquierdas latinoamericana las directrices y propuestas emitidas desde Moscú.

Una característica de la III Internacional fue la manifiesta combinación de actividades públicas y soterradas durante toda la existencia de esta organización: es imposible investigar la historia de cualquier fuerza nacional de izquierda sin situarla en el contexto de la historia de la Comintern y la práctica del trabajo diario de sus dirigentes y su aparato. El Partido Comunista Mundial era un actor internacional único, cuyas unidades locales y centrales debían funcionar y existir como un organismo único. Todas las secciones nacionales de la III Internacional (y esto se refería muy

¹ Véanse, por ejemplo, los trabajos fundamentales: Alexander 1957, Goldenberg 1971, Caballero 1987. No obstante, como lo reconoce uno de los autores de estas monografías, todos estos estudios adolecen de un defecto “congénito”: gran parte del análisis se basa en “suposiciones y conjeturas».

² Véanse, por ejemplo: Пятницкий et al. 1934, Коммунистический Интернационал в документах... 1933, Коммунистический Интернационал перед Шестым Всемирным конгрессом... 1928, Bajo la bandera de la C.S.L.A... 1930, El Movimiento Revolucionario Latino Americano... 1929, Sexto Congreso de la Internacional Comunista...1977.

particularmente a los partidos comunistas latinoamericanos por el mero hecho de su debilidad) experimentaban una fuerte influencia por parte de Moscú, de la cual encontramos escaso reflejo en los archivos de los partidos locales que se han conservado. Hay que tener en cuenta, además, que las izquierdas latinoamericanas, hostigadas por la represión gubernamental y a menudo arrinconadas en la clandestinidad, no podían guardar todo el conjunto de documentos de sus partidos, la mayoría de los cuales fueron destruidos o se perdieron hace tiempo. El archivo de la IC constituye, por tanto, la base fundamental para el estudio del movimiento de izquierda tanto a escala continental como en el marco de determinados países. Este acervo documental permite estudiar a la izquierda latinoamericana no sólo a partir de sus declaraciones políticas, programas, estructuras y cambios organizativos internos, sino también mediante la determinación del lugar que ocupaba en la realidad política y social de tal o cual país.

Tras la disolución de la III Internacional en 1943, sus archivos fueron transmitidos al CC del PCUS y se guardaron en el Archivo Central del Partido en el Instituto de Marxismo-Leninismo (ACP IML) hasta 1991, año en que por decreto del Presidente de Rusia fueron entregados a custodia del Comité para Asuntos de los Archivos, adjunto al Gobierno de la Federación de Rusia (Roskomarjiv). Sobre la base de los documentos del Comité Central del ya disuelto Partido Comunista de la Unión Soviética se crearon dos nuevos archivos estatales: el Centro Ruso de Custodia y Estudio de Documentos de Historia Contemporánea (RTsJIDNI), el antiguo ACP IML, y el Centro de Custodia de Documentos Contemporáneos (TsJSD). En marzo de 1999 la red de los archivos federales volvió a ser objeto de reorganización. Mediante la fusión de Centro de Custodia de Documentos de Organizaciones Juveniles (TsJDMO) con el RTsJIDNI se creó el Archivo Estatal Ruso de Historia Político-Social (RGASPI) al tiempo que el TsJSD cambiaba de nombre por el de Archivo Estatal Ruso de Historia Contemporánea (RGANI). Actualmente en el RGASPI se encuentra la mayor colección del mundo de documentos relacionados con la actividad del movimiento de izquierda integrado en la órbita de la IC: aproximadamente 22.000 carpetas (55 millones de páginas) divididos en 521 fondos, en casi 90 idiomas. Entre ellos, materiales originales de los siete Congresos, trece Plenos del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista (CEIC) y documentos de más de 70 partidos comunistas o socialistas y de otras organizaciones internacionales. En toda una serie de materiales hay correcciones hechas a mano por dirigentes de la III Internacional y figuras clave del movimiento comunista internacional y sus estructuras nacionales.

El archivo de la IC comenzó a formarse en los años 20 como archivo activo de servicio para atender a las necesidades de la dirección de la misma. En él se guardan principalmente los materiales estadísticos remitidos a la URSS desde el exterior por los partidos comunistas de otros países y las misiones diplomáticas soviéticas, así como documentos de la sección de cuadros del CEIC. Este archivo se engrosaba

constantemente en Moscú con informes y cartas de las secciones nacionales de la III Internacional, la Internacional Comunista de la Juventud, la Internacional Roja de los Sindicatos y otras organizaciones afiliadas a la IC. Una parte muy grande del archivo la constituyen materiales de los debates sostenidos sobre diversas cuestiones en el marco de los llamados grupos lingüísticos (a los que más tarde se pasaría a llamar *länder*-secretariados o secretariados regionales), las comisiones permanentes y provisionales encargadas de diversos problemas, el Secretariado Político, la Comisión Política, el Pequeño Buró (Presídium) del CEIC, así como todo tipo de documentos relacionados con la celebración de los plenos del CEIC y Congresos Mundiales de la III Internacional. Anotemos que sólo los documentos de la Sección de Personal y los materiales del Instituto de Información y Estadística (el Buró de Varga) estaban más o menos sistematizados³.

Ante las secciones nacionales de la Comintern no se planteó en ningún momento la tarea de mandar copias de sus archivos para guardarlos en la sede moscovita de la organización⁴. Por lo demás, esto hubiera sido imposible para la mayoría de los partidos comunistas latinoamericanos, que durante largos años o incluso decenios se vieron obligados a actuar en condiciones de clandestinidad. Se dieron casos de partidos que, debido a la represión o a causa de crisis internas, desaparecían pura y simplemente del mapa político de sus países para resurgir luego con nuevos dirigentes que ni siquiera tenían idea de la anterior etapa de desarrollo del movimiento comunista nacional. Tal es la principal razón por la que se explica la ausencia en los archivos moscovitas de gran parte de los documentos de los órganos centrales y organizaciones locales de los partidos comunistas nacionales.

La esencia de la Comintern como unión internacional de partidos comunistas no podía menos de reflejarse en los documentos de esta organización: en los corres-

³ Los archivos del Buró de Varga están concentrados en el RGASPI, en el fondo 504.

⁴ Con excepción de los fondos de archivo de los PP.CC. de Alemania, Italia, Francia, Rumania, Israel y Estados Unidos (estos últimos contienen documentos referidos a la temática latinoamericana). La situación es diferente en lo que se refiere al de archivo de la Internacional Sindical Roja, en el que hay gran número de documentos especialmente remitidos a Moscú por las secciones nacionales de la Internacional Sindical; en los ficheros del RGASPI estos materiales han sido sistematizados y divididos por países, lo cual facilita sustancialmente su consulta. Dichos documentos constituyen el Inventario 7 del fondo 534. Encontramos allí materiales de los sindicatos de Argentina (1929–1936), Bolivia (1931–1936), Brasil (1923–1933), Colombia (1926–1935), Costa Rica (1928–1931), Cuba (1925–1936), Chile (1922–1936), Ecuador (1928–1934), El Salvador (1925–1936), Guatemala (1924–1931), Honduras (1927–1929), México (1921–1937), Nicaragua (1932), Panamá (1934–1935), Paraguay (1928–1935), Perú (1929–1934), Puerto Rico (1929–1936), República Dominicana (1929–1931) y Uruguay (1922–1935). El volumen de documentos conservados es muy dispar según el país de que se trate. Con relación a Cuba, México, Brasil y Uruguay hay centenares de páginas, mientras que en lo que atañe a los países de América Central y el Caribe apenas encontramos unos cuantos documentos. Se dan casos de países como, por ejemplo, Venezuela, para los cuales no se han creado carpetas específicas de documentación sobre cuestiones sindicales.

pondientes fondos de archivo hay multitud de documentos redactados en lenguas “atípicas” para tal o cual región. Así en los documentos referidos al movimiento latinoamericano de izquierda hay buen número de cartas, informes y materiales de las discusiones escritos en las lenguas de trabajo de la III Internacional (alemán, francés, inglés). Los hay también en ruso; su peso relativo aumenta significativamente en los años 30 a raíz de la rusificación del aparato del CEIC. Con la particularidad de que muchos de esos documentos no se traducían al español y/o portugués.

El archivo de la IC no es un archivo de tipo clásico que permite reunir e investigar todo el conjunto de documentos referidos a tal o cual problema concreto. En lo fundamental, sus fondos nos brindan la posibilidad de examinar cómo fueron surgiendo y estableciéndose los vínculos orgánicos entre la Comintern y los partidos o grupos comunistas de Latinoamérica, investigar el carácter y el grado de influencia ejercida por la dirección de Moscú en la formación y el funcionamiento de los partidos comunistas de esta región. Una serie de documentos fueron entregados a otros archivos. Así, por ejemplo, las carpetas personales de varios destacados militantes comunistas no se encuentran en el archivo de la Comintern sino en el de la Presidencia del país, donde permanecen fuera de alcance para los investigadores.

En una estimación de conjunto, cabe decir que el archivo contiene un número relativamente pequeño de documentos internos de los partidos comunistas latinoamericanos (a diferencia de los documentos de sindicatos), mientras que hay un gran volumen de correspondencia entre militantes locales de las fuerzas de izquierda y Moscú. Presentan interés también los comunicados e informes de partidos comunistas sobre la situación que se daba en sus respectivos países. Estas comunicaciones informativas son a menudo inexactas y exageran la envergadura e implantación del movimiento de izquierda, pero sin una lectura atenta de estas fuentes documentales es difícil hacer una valoración objetiva de las actividades desarrolladas por la izquierda latinoamericana en el período de 1920 a 1940.

En el presente artículo nos referiremos únicamente a los fondos del RGASPI en los que se guardan materiales relacionados con América Latina y su movimiento de izquierda⁵:

- **Fondo 489.** II Congreso de la IC (1920). Contiene 68 carpetas repartidos en 2 Inventarios.
- **Fondo 490.** III Congreso de la IC (1921). Contiene más de 250 carpetas repartidos en 2 Inventarios.
- **Fondo 491.** IV Congreso de la IC (1922). Contiene más de 400 carpetas repartidos en 2 Inventarios.
- **Fondo 492.** V Congreso de la IC (1924). Contiene unas 400 carpetas.

⁵ Se puede consultar una relación exhaustiva de los fondos del RGASPI en la siguiente publicación: Российский Центр хранения и изучения документов новейшей истории... 1993.

- **Fondo 493.** VI Congreso de la IC (1928). Contiene más de 800 carpetas correspondientes al período de 1927 a 1929.
- **Fondo 494.** VII Congreso de la IC (1935). Contiene más de 700 carpetas correspondientes al período de 1934 a 1935.
- **Fondo 495.** Comité Ejecutivo de la IC (CEIC). Contiene más de 150 mil carpetas repartidas en 294 Inventarios.

Inventario 1. Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista. Contiene unas 180 carpetas que abarcan el período de 1919 a 1939.

Inventarios 2, 24. Pequeño buró (Presídium) del CEIC. Contiene más de 400 carpetas correspondientes al período de 1919 a 1941.

Inventario 3. Secretariado Político del CEIC. Contiene unas 450 carpetas correspondientes al período de 1926 a 1935.

Inventario 4. Comisión Política del Secretariado Político del CEIC. Contiene más de 470 carpetas correspondientes al período de 1929-1935.

Inventarios 17, 102. Documentos de la secretaría de la secretaria del CEIC Dolores Ibárruri (1935-1941). Contiene más de 360 carpetas correspondientes al período de 1935 a 1940.

Inventarios 18, 20, 103, 184. Secretaría del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista. Contiene más de 3.300 carpetas correspondientes al período de 1919 a 1943, incluida correspondencia en clave con los partidos comunistas.

Inventario 19. Secretaría del secretario del CEIC I. A. Piatnitski (1921-1935). Contiene más de 750 carpetas correspondientes al período de 1920 a 1935.

Inventario 25. Sección de Organización del CEIC (1923-1935). Contiene cerca de 1.500 carpetas correspondientes al período de 1918-1936.

Inventario 26. Buró de Organización del Secretariado del CEIC. Contiene unas 40 carpetas correspondientes al período de 1921-1926.

Inventario 32. Länder-Secretariado Románico del CEIC (1926-1935). Contiene más de 230 carpetas correspondientes al período de 1926 a 1935.

Inventario 33. Sección de Información del CEIC (1920-1929). Contiene cerca de 600 carpetas correspondientes al período de 1920-1929.

Inventario 37. Comisiones americanas del CEIC. Contiene unas 90 carpetas correspondientes al período de 1924 a 1930.

Inventario 60. Comisión provisional del CEIC para el trabajo de las organizaciones revolucionarias internacionales.

Inventario 65a. Carpetas personales de empleados del CEIC. Contiene más de 15 mil carpetas.

Inventario 74. Correspondencia del Secretario General del CEIC, G. Dimitrov, con la dirección de los partidos comunistas de diferentes países. Contiene alrededor de 650 carpetas correspondientes al período de 1934 a 1944.

Inventario 75. Secretaría del Secretario General del CEIC, G. Dimitrov. Correspondencia sobre las brigadas internacionales en España. Contiene más de 50 carpetas correspondientes al período de 1936 a 1943.

Inventarios 79, 101. Länder-Secretariado Latinoamericano del CEIC (1926-1935). Contiene unas 300 carpetas correspondientes al período de 1921-1935.

Inventario 82. Comisión Presupuestaria del CEIC. Contiene más de 20 carpetas correspondientes al período de 1919-1927.

Inventarios 159-171. I-XIII Plenos Ampliados del CEIC.

- **Fondo 496.** Redacción de la Revista *La Internacional Comunista* (1919-1943). Contiene unas 100 carpetas.
- **Fondo 497.** Buró Provisional de Amsterdam del CEIC (1919-1920). Contiene 497 carpetas, distribuidas en 2 Inventarios.
- **Fondo 500.** Buró del Caribe (Centroamericano) del CEIC (1931-1935). Contiene cerca de 20 carpetas correspondientes al período de 1930 a 1936.
- **Fondo 503.** Buró Sudamericano del CEIC (1925-1935). Contiene más de 60 carpetas que abarcan el período cronológico de 1925 a 1935.
- **Fondo 504.** Instituto de Información Estadística del CEIC (Buró de Varga) (1921-1928). Contiene más de 400 carpetas.
- **Fondo 531.** Escuela Lenin Internacional (ELI) (1925-1938). Contiene más de 800 carpetas, distribuidas en 9 Inventarios.
 - Inventario 1.* Órdenes, correspondencia y documentos administrativos de los sectores y grupos regionales de la ELI.
 - Inventario 2.* Documentos de las organizaciones del PC, del Komsomol y sindical de la ELI.
 - Inventarios 3-9.* Colecciones de documentos y materiales informativos sobre historia del movimiento obrero y de los partidos comunistas de diferentes países.
- **Fondo 533.** Internacional Comunista de la Juventud (ICJ, KIM) (1919-1943). Contiene más de 7.000 carpetas, distribuidos en 12 inventarios.
 - Los de mayor interés son los *inventarios 1* (congresos de la ICJ), *2-4* (Plenos, Presídium, secretariado del Comité Ejecutivo de la ICJ), *5* (burós y secretariados del CE de la ICJ en el exterior), *6, 12* (Secciones del CEICJ), *8* (secretariados regionales del CEICJ), *10* (documentos remitidos a Moscú con fines informativos de las uniones de juventudes comunistas (socialistas) que integraban la IC en calidad de secciones de diferentes países).
- **Fondo 505.** Comisión Internacional de Control de IC (CIC) (1921-1943). Contiene más de 200 carpetas distribuidas en 2 inventarios.
- **Fondo 521.** Fondo personal de Sen Katayama. Contiene unas 100 carpetas.

- **Fondo 534.** Internacional Sindical Roja (ISR, Profintern) (1921-1937). Contiene cerca de 3.700 carpetas distribuidas en 8 inventarios.
 - Inventario 1.* Congresos de la ISR.
 - Inventario 2.* Reuniones del Consejo Central de la ISR, conferencias internacionales y reuniones de organización de la ISR.
 - Inventarios 3, 6.* Buró Ejecutivo de la ISR.
 - Inventario 8.* Sección de Relaciones Internacionales y Secretaría de la ISR.
 - Inventario 4.* Burós regionales y representantes de la ISR, Secretariado sindical del Pacífico, Confederación Latinoamericana del Trabajo.
 - Inventario 7.* Documentos de las secciones de la ISR y de organizaciones sindicales de determinados países, remitidos al Buró Ejecutivo de la ISR.
- **Fondo 535.** Internacional Campesina (Krestintern) – Consejo Campesino Internacional (1923-1931). Contiene más de 500 carpetas, distribuidos en 2 Inventarios.
- **Fondo 536.** Instituto Agrario Internacional (1925-1940). Contiene más de 300 carpetas.
- **Fondo 537.** Internacional Deportiva Roja (Sportinter) (1921-1937). Contiene más de 500 carpetas, distribuidas en 2 Inventarios. Pueden presentar interés los documentos agrupados en el Inventario 2: correspondencia del Comité Ejecutivo, el Presídium y el Secretariado del Comité Ejecutivo de la Sportinter con organizaciones deportivas de diferentes países.
- **Fondo 539.** Organización Internacional de Ayuda a los Luchadores de la Revolución (MOPR) (1922-1941). Contiene unas 4.000 carpetas, distribuidos en 5 Inventarios. Los de mayor interés son el Inventario 3 (correspondencia del secretariado del Comité Ejecutivo del MOPR con los secretariados regionales y secciones del MOPR) y el Inventario 4 (documentos de los secretariados regionales, las secciones de Organización y de Emigración Política, la secretaría y la fracción comunista del Comité Ejecutivo del MOPR).
- **Fondo 542.** Liga de Lucha contra el Imperialismo y la Opresión Colonial, por la Independencia Nacional (Liga Antiimperialista) (1927-1935). Contiene más de 100 carpetas correspondientes al período de 1923 a 1935.
- **Fondo 545.** Unidades y brigadas internacionales del Ejército Republicano español (1936-1939).
 - Inventario 4.* Documentos de combatientes y jefes de las brigadas internacionales internados en campos de concentración de Francia y África del Norte. Contiene más de 70 carpetas correspondientes al período de 1938-1943.
 - Inventario 6.* Listas, carpetas personales y otros documentos de los combatientes y jefes de las brigadas internacionales. Más de 1.600 carpetas correspondientes al período de 1936-1945.

El grueso de los documentos relacionados con las izquierdas latinoamericanas se halla concentrado en varios Inventarios del fondo del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista (**fondo 495**).

- **Fondo 495.** Colecciones de documentos de determinados partidos comunistas.
 - Inventario 29.* PC Brasileño. Más de 140 carpetas correspondientes al período de 1921-1940.
 - Inventario 67.* PC del Ecuador. Una veintena de carpetas correspondientes al período de 1925-1936.
 - Inventario 87.* PC de Puerto Rico. 17 carpetas correspondientes al período de 1931-1937.
 - Inventario 104.* PC de Colombia. Más de 100 carpetas correspondientes al período de 1923-1938.
 - Inventario 105.* PC de Cuba. Cerca de 180 carpetas correspondientes al período de 1919-1938.
 - Inventario 106.* PC de Chile. Más de 70 carpetas correspondientes al período de 1921-1941.
 - Inventario 107.* PC de Venezuela. 65 carpetas correspondientes al período de 1925-1939.
 - Inventario 108.* PC de México. Más de 230 carpetas correspondientes al período de 1919-1940.
 - Inventario 111.* PC de Haití. 8 carpetas correspondientes al período de 1929-1936.
 - Inventario 112.* PC de Guatemala. 10 carpetas correspondientes al período de 1923-1932.
 - Inventario 113.* PC de Honduras. 7 carpetas correspondientes al período de 1929-1934.
 - Inventario 114.* PC de Costa Rica. 7 carpetas correspondientes al período de 1929-1936.
 - Inventario 115.* Partido Obrero de Nicaragua. 3 carpetas correspondientes al período de 1927-1935.
 - Inventario 116.* PC de Panamá. 15 carpetas correspondientes al período de 1927-1936.
 - Inventario 117.* PC de Paraguay. 10 carpetas correspondientes al período de 1928-1938.
 - Inventario 118.* PC del Perú. 42 carpetas correspondientes al período de 1923-1938.
 - Inventario 119.* PC de El Salvador. 13 carpetas correspondientes al período de 1929-1935.
 - Inventario 122.* PC de Bolivia. 4 carpetas, 1925-1937.

Inventario 131. PC del Uruguay. Cerca de 60 carpetas correspondientes al período de 1920-1939.

Inventario 134. PC de la Argentina. Cerca de 270 carpetas correspondientes al período de 1918-1938.

- **Fondo 515.** PC de los EE.UU.

DOCUMENTOS DE DIVERSAS ESTRUCTURAS DE LA INTERNACIONAL COMUNISTA

Los *Inventarios 1 y 2* contienen actas de reuniones con los acuerdos adoptados y los materiales preparatorios, el listado de quienes intervinieron en la discusión, así como (aunque no siempre) las relaciones de ejecución de dichos acuerdos. En cierta medida, el examen de estos documentos permite determinar el peso relativo de la problemática latinoamericana en el contexto de las tareas de la revolución mundial examinadas en los correspondientes órganos directivos de la III Internacional. Para quienes investigan la historia de la izquierda latinoamericana revisten especial significación los documentos datados de principios de los años 20, cuando la Comintern carecía aún de una estructura de organización política ramificada, y la resolución de todos los problemas incumbía al Comité Ejecutivo y al Presídium (el Pequeño buró).

La discusión que se desarrolló en reuniones del CEIC en torno a la concepción de los burós regionales de la IC muestran los planteamientos propugnados por los delegados norteamericanos L. Fraina y C. Yanson (“Charles Edward Scott”) y los representantes mexicanos Ch. Phillips y M. Nath Roy, que determinaron la institución del Buró Panamericano (Agencia Americana). Según evidencian los documentos, precisamente la presión ejercida por parte de Yanson y de Fraina obligó a Moscú a optar por la creación del Buró Panamericano⁶ con miras a la sucesiva fundación de un partido comunista continental. Esta decisión señala de hecho “el descubrimiento de América” por la Comintern mucho antes del período de 1928-1929, al que se suele aludir en textos historiográficos (por la celebración de la Primera Conferencia de los Partidos Comunistas de Latinoamérica y del Congreso Sindical continental). Y es que en la resolución del Pequeño Buró del CEIC vemos ya trazada la esfera de actividad del órgano regional de la III Internacional en orden a crear partidos comunistas y coordinar su actividad en todos los países de América, al tiempo que nos revela el mecanismo de financiación y el presupuesto inicial de ese buró: 100.000 dólares tan sólo para los primeros meses. Las izquierdas latinoamericanas nunca más volverían a recibir sumas tan cuantiosas de la III Internacional.

En los inventarios arriba mencionados encontramos documentos que completan sustancialmente los fondos de los partidos comunistas nacionales y permiten enfo-

⁶ Véase carta de C. Yanson y L. Fraina al Pequeño Buró del CEIC, 1.10.1920. – RGASPI, f.495, inv. 2, c. 5a, f. 2.

car desde otro ángulo la historia de su fundación; véanse, por ejemplo, las cartas de J. A. Brower al presidente de la Comintern, G. Zinóviev, en las que informaba sobre la creación de un grupo comunista en Panamá (1922), mucho antes de que se proclamara oficialmente la fundación del Partido Comunista en ese país. Como ejemplo de los documentos que determinaban la correlación entre la táctica y la estrategia de los partidos cabe mencionar una carta del CEIC remitida al PC de México, en la que se daban indicaciones concretas con respecto a la política electoral del PCM en el contexto de planteamientos teóricos de carácter general sobre la futura disolución del Parlamento y su reemplazo por órganos de poder proletario (los Soviets de Diputados Obreros) (1923).

Los documentos reunidos en los *inventarios 3 y 4* reflejan los cambios radicales que se produjeron en la actividad de toda la III Internacional y sus órganos directivos tras la supresión del cargo de Presidente de la IC, que desde su fundación había ocupado Zinóviev. La creación del Secretariado Político del CEIC y su Comisión Política, presentados como estructuras de dirección colectiva, refleja de hecho la tendencia a lograr el máximo sometimiento del Partido Comunista Internacional a la influencia del Partido Comunista de Rusia (bolchevique), el proceso de burocratización y estalinización de la Comintern. La aparición de estos órganos en la estructura del CEIC coincidió en el tiempo con una fase de creciente atención de la III Internacional hacia los problemas del movimiento revolucionario latinoamericano, fase que se inicia en el período de celebración del Décimo aniversario de la Revolución de Octubre y en el marco de la preparación y celebración del VI Congreso de la IC. El Secretariado Político se encargaba de los problemas estratégicos, mientras que a la Comisión Política le incumbía resolver las cuestiones políticas de carácter operativo, así como las de selección, formación y promoción de cuadros.

También era tarea de estas nuevas estructuras el controlar la actividad de los órganos regionales del CEIC y de las organizaciones internacionales afiliadas a la Comintern, y resolver las situaciones conflictivas. Así, la carta de la Comisión Política al Buró Latinoamericano (BLAIC) fechada el 4 de marzo de 1932 nos da una idea sobre la esencia de las discrepancias entre el BLAIC y la representación latinoamericana del Profintern, el grado de sometimiento de ambas estructuras a la IC, el carácter de la labor que desarrollaban los representantes de los órganos regionales de la III Internacional y de la Internacional Sindical Roja, y, finalmente, sobre el hecho de que en aquel momento era prácticamente nula la existencia de partidos comunistas en Paraguay y en Bolivia.

El análisis del conjunto de documentos de los órganos políticos supremos del CEIC muestra que a menudo se trataba de investigaciones serias a tono con el nivel de desarrollo alcanzado por las ciencias sociales en aquella época. A no ser por la rígida determinación ideológica de esos escritos y las indicaciones acerca de cómo organizar la actividad política de los partidos y las llamadas “organizaciones del frente co-

munista" (estructuras afiliadas a la IC), podría pensarse que eran textos elaborados en algún centro de investigación científica, y no en el cuartel general de la revolución mundial. Por lo demás, hay que reconocer que la propia latinoamericanística soviética, basada en los principios marxistas, se gestó en los despachos del Comité Ejecutivo de la Comintern. Para convencerse de ello basta ver la lista de funcionarios de la Comintern, cuyo nombres figuran en documentos de la III Internacional y que, por otra parte, fueron autores de los primeros libros y artículos que se publicaron en Rusia sobre la problemática latinoamericana: S. Pestkovski (A. Volski, S. Ortega, D. Banderas), G. Skalov (Sinani), V. Miroshovski, G. Yakobson, M. Jaskin, L. Jaikis (León, etc.).

Los materiales referidos a reuniones de las comisiones latinoamericanas se guardan en el *Inventario 79*. (Länder-)Secretariado Latinoamericano del CEIC (LSL). Algunos documentos centrados en la temática latinoamericana se encuentran entre los documentos del Secretariado Oriental, lo cual se explica por la clasificación adoptada en la Comintern en que los estados latinoamericanos figuraban como semicolonias. De la problemática del mundo colonial se ocupaba dicha estructura, a la que correspondía también tratar del problema de los negros, que afectaba a varios países latinoamericanos. La correspondencia de algunos países de América Latina con la dirección de la IC muestra, entre otras cosas, hasta qué punto se aplicaban de modo mecánico muchos esquemas. En una de esas cartas, por ejemplo, la dirección del PC de Guatemala se mostraba perpleja ante la invitación de delegar a comunistas negros a una conferencia convocada en Moscú para tratar del correspondiente problema y se veía forzada a explicar que para su país era mucho más importante el problema de la población indígena.

Suscitan especial interés los documentos del LSL, en los que se analiza "el error de agosto" (las posiciones mantenidas por el PC de Cuba y la IC durante la revolución de 1933). Las actas taquigráficas de la discusión sobre los resultados de la revolución revelan la existencia de contradicciones en el seno de la dirección del PCC (entre R. Martínez Villena y J. Vivó d'Escoto) y de la III Internacional en el tema de la estrategia que debía aplicar el partido en el momento culminante de la huelga política general. Toda una serie de documentos del *inventario 79*, junto con las comunicaciones e informes de los representantes en Cuba de la ISR ("Juan" – W. Lovsky) (**fondo 534**), y los del Buró del Caribe ("Alberto Moreau" – J. Bell) y del PC de los EE.UU. ("Simón" – William Simons), que se guardan en el *inventario 105* (PC de Cuba), permiten juzgar el carácter y las proporciones de la ayuda que la Comintern prestó a su sección cubana en el período de la crisis nacional de 1933.

Una importante deficiencia de la colección de documentos del LSL consiste en su limitación cronológica: es prácticamente nula la existencia de documentos relacionados con los períodos de los "frentes populares" mexicano y chileno (1935-1940). Lo mismo ocurre con respecto a otros países: hay pocos documentos relativos al

segundo lustro de los años 1930. En este sentido, son excepción los materiales sobre Brasil en los que encontramos múltiples documentos relacionados con la preparación y el desarrollo de la sublevación de la Alianza Nacional Libertadora (1935). La escasez de material informativo es compensada en parte por los documentos del Buró del Secretariado del CEIC correspondientes a los años 1936 y 1938, las notas informativas de S. Pestkovski, copias de las resoluciones del Presídium del CEIC sobre las cuestiones de México y Chile (*Inventario 20*). Son de especial interés los informes y propuestas presentados en reuniones del Länder-Secretariado Latinoamericano y del Presídium del CEIC y ante el Secretariado Político por A. Stirner, M. Grolman, Sen Katayama, B. Vasiliev, S. Pestkovski, J. Humbert-Droz, G. Skalov, V. Miroshovski, R. Grieco, S. Minev (Stepanov), J. Gómez (Rosovsky) y otros comunistas latinoamericanos. El análisis de estos documentos permite determinar las diferencias en el enfoque de las orientaciones a que debía atenerse la actividad del PCM y aclarar el trasfondo de tal o cual decisión tomada por la dirección de la III Internacional. No menos importantes para estudiar el papel que desempeñó la Comintern en la evolución del movimiento latinoamericano de izquierda son los materiales de las conversaciones mantenidas por emisarios del CEIC con las delegaciones que acudieron a la Conferencia de los Partidos Comunistas de América Latina celebrada en Buenos Aires en 1929 y los documentos de las delegaciones latinoamericanas al VI Congreso de la Internacional Comunista, ya que permiten captar la correlación de los factores externos e internos del giro a la izquierda de los partidos comunistas latinoamericanos en 1928-1929, que se tradujo en un brusco cambio de su fisonomía y, con frecuencia, en la ruptura de los vínculos con aliados potenciales.

La discusión sobre el carácter de la revolución en los países latinoamericanos (en relación directa con el tema de una posible alianza de los comunistas con otras organizaciones y partidos que permitiera articular vectores de lucha conjunta) y los cambios que tuvieron lugar en la propia Comintern (la “purga” de los partidarios de G. Zinóviev y N. Bujarin en la dirección y el aparato del CEIC) impulsaron la elaboración del programa de bolchevización radical de los partidos comunistas de América Latina y la unificación de sus estructuras orgánicas y actividades. Los materiales de los archivos muestran que las formas y métodos de transformación de los partidos en organizaciones “auténticamente comunistas” fueron diferentes en países como Perú, Venezuela, Colombia y Ecuador. En algunos documentos encontramos muestras de enfoques específicos, no ortodoxos en el plano de la búsqueda de aliados durante el período “romántico”. En este sentido es muy significativa la correspondencia de V. R. Haya de la Torre con el secretario general de la ISR, S. Lozovsky, y el funcionario del CEIC, A. Stirner, de la cual se desprende que a mediados de la década del 20 el futuro líder de la Alianza Popular Revolucionaria Americana se consideraba a sí mismo comunista. Estaba dispuesto a someterse a la disciplina de la Comintern y planeaba una revolución en Perú que sirviera de base para el despliegue de la revolu-

ción latinoamericana y mundial⁷. La esencia de las contradicciones entre el revolucionario peruano y la IC radicaba en el entendimiento del grado de autonomía del movimiento revolucionario de América Latina con respecto al Partido Comunista Mundial, así como en la renuencia de Haya de la Torre a esperar a que la revolución triunfara en Europa antes de lanzarla en Latinoamérica.

El análisis de los documentos reunidos en el *inventario 18*, que recoge la correspondencia de los órganos directivos de la III Internacional (en particular, dos tomos de materiales referidos a la actividad del Buró Panamericano (Agencia Americana) de la Internacional Comunista y varios tomos de correspondencia personal del presidente de la IC, Zinóviev), permite ver las vías por las que la dirección de la Comintern aspiraba a encaminar el desarrollo de su sección mexicana y las causas que determinaron el fracaso de este plan. No menos importantes en este sentido son los materiales del *inventario 1* del **Fondo 521** (fondo personal de S. Katayama), en que se guarda la correspondencia saliente del presidente del Buró Centroamericano y sus llamamientos a diferentes organizaciones de México. En combinación con otros materiales del RGASPI, esos materiales permiten estudiar detalladamente un tema al que se ha dedicado poco espacio en la literatura científica, el de la actividad del Buró Panamericano orientada a unificar el movimiento comunista en el hemisferio occidental, determinar el carácter de estas acciones, sus puntos flacos y fuertes. Las monografías y artículos en que se aborda este tema, por regla general mencionan tan sólo la estancia de Katayama y sus ayudantes en México, mientras que los documentos reunidos en dicho inventario permiten conocer la composición exacta del Buró Panamericano y su estructura, así como estudiar las diferentes vertientes de su labor, en particular, la participación directa de representantes del Buró y militantes del Partido Comunista Mexicano en la formación de los primeros grupos comunistas de Guatemala y Panamá. Presentan también notable interés las apreciaciones formuladas por los emisarios de la Comintern acerca del estado y las perspectivas del movimiento mexicano de izquierda, cuyo análisis permite aclarar las causas por que fracasó el ambicioso plan elaborado por el CEIC para México y el hemisferio occidental con miras a la formación de una Federación Panamericana de Partidos Comunistas.

Los materiales del *inventario 19* del **Fondo 495**, en que se guardan algunas carpetas de la Sección de Relaciones Internacionales⁸, permiten examinar el mecanismo mediante el cual se llevan a la práctica las decisiones de la dirección de la IC con respecto a Argentina y México. Por otra parte, los documentos reflejan a menudo la

⁷ Los documentos relativos a la actividad de Haya de la Torre y sus relaciones con la IC están concentrados en el fondo 492, los Inventarios 79 y 118 del fondo 495, así como en el fondo 534.

⁸ El propio fondo de documentos de la Sección Internacional, así como el de la Sección de Finanzas del CEIC siguen cerrados a los investigadores.

percepción de la realidad local por los emisarios de Moscú, cuyos criterios en determinados casos influyeron directamente en el contenido de las resoluciones y directrices enviadas a las secciones nacionales desde la plana mayor de la III Internacional. En dicho inventario está concentrado un 50% de los materiales relacionados con la actividad de los llamados “agentes” (representantes) de la III Internacional en países del hemisferio occidental. En lo que atañe a los países latinoamericanos, la colección de documentos más completa es la del archivo referido a la “misión de Williams” (viaje a Sudamérica del emisario de la Comintern B. Mijáilov).

Los dos inventarios del pequeño, pero sustancioso **Fondo 497**, contienen documentos relacionados con el viaje que efectuó al hemisferio occidental el primer representante de la IC en México, M. Borodin. En este fondo están reunidos boletines y materiales de la oficina de prensa del Buró de Amsterdam (muchos de los cuales se puede encontrar también en el Internationaal Instituut voor Sociale Geschiedenis, de Amsterdam), así como la correspondencia de este buró con los dirigentes de los partidos comunistas de diferentes países, en particular el de México. El archivo de la Comintern es el único sitio en que se pueden consultar tales documentos. La correspondencia de Borodin y los apuntes en sus diarios, así como los documentos del Buró de Amsterdam proyectan luz sobre diversos detalles de las relaciones entre comunistas de México y España, en cuyo desarrollo intervino directamente dicho buró. Permiten también analizar la actividad de este buró con respecto a México y América Latina en conjunto, aclarar los motivos que incitaron a la Comintern a tomar el lado de una de las agrupaciones enfrascadas en el conflicto entre los comunistas mexicanos. Los documentos de la Conferencia de Amsterdam (febrero de 1920) muestran la dirección en que la IC planeaba conducir el desarrollo de la izquierda mexicana y las motivaciones de esos planes. En ese mismo fondo se conservan materiales relacionados con la formación de la primera sección comunista en Cuba, en 1919, varios años antes de que se constituyera el partido comunista “oficial”.

Los expedientes de cuadros del CEIC permiten concretar datos biográficos de los funcionarios del CEIC y una serie de destacados militantes de la izquierda latinoamericana. Por otra parte, es de señalar que la información reunida en esas carpetas carece de carácter regular, y su aparición en el archivo, por regla general, estaba relacionada con alguna visita de comunistas extranjeros a Moscú para asistir al Congreso o por invitación del Secretariado del CEIC. Resulta paradójico que en una organización tan burocrática como lo era la IC, hasta mediados de los años 30 del siglo pasado no se llevara ningún archivo sistemático de datos biográficos de activistas de los partidos comunistas.

Sólo en muy raros casos, el Archivo de la IC aporta información detallada sobre aquellos militantes del partido comunista internacional que al mismo tiempo eran agentes de carrera de los servicios secretos soviéticos. Así, entre los expedientes de miembros del Partido Comunista de la Argentina, hay una breve nota referida a “la

desaparición en España” del militante de origen polaco de ese partido José (Josef) Kovalski, al que se calificaba de “espía nazi-trotskista”. En realidad, el tal “Kovalski” era una agente del servicio de espionaje soviético y había sido enviado a América Latina para participar en los preparativos del atentado contra León Trotski y, posteriormente, en la organización de actos de sabotaje en el puerto de Buenos Aires. El aparato de la Comintern, por supuesto, no tenía mínima idea de este aspecto de la actividad de “Kovalski”⁹.

Los materiales de los Congresos de la IC, la ICJ y la ISR contienen toda una serie de documentos que permiten precisar la composición de los cuadros de activistas del Partido Comunista Mundial (mandatos de delegados y los informes que presentaban sobre la actividad de los partidos comunistas de sus respectivos países), descifrar por primera vez muchos seudónimos¹⁰ y aclarar cómo iba cambiando el status de los representantes de las diferentes organizaciones de izquierda antes y durante los congresos. En los documentos publicados anteriormente todas estas cuestiones quedaban marginadas. Resultan todavía más importantes las intervenciones, todavía inéditas, de delegados latinoamericanos, particularmente en los Congresos V y VI de la Comintern. En esas intervenciones aparecen claramente los puntos neurálgicos de las discusiones sobre el carácter de la revolución latinoamericana que se desarrollaron en el marco de las reuniones preparatorias y plenarias reflejando las contradicciones existentes en el período de incipiente estalinización del Partido Comunista Mundial. En varios documentos encontramos también testimonio del trabajo colectivo de los representantes latinoamericanos y de la elaboración entre ellos de una posición conjunta consolidada.

DOCUMENTOS DEL FONDO LENIANO Y DE LAS ESTRUCTURAS AFILIADAS A LA IC

Aunque los materiales que componen el **Fondo 542** son bastante fragmentarios, de todos modos permiten hacerse una idea sobre las orientaciones a que se atenía en su actividad el Comité Continental de la Liga Antiimperialista de las Américas (LADLA), con sede en México. La correspondencia de la sección mexicana de la LADLA con dirigentes que se encontraban en Europa, los documentos financieros de la Liga, la correspondencia referida a la organización de una campaña de solidaridad con el movimiento de Augusto C. Sandino en Nicaragua ayudan a comprender de

⁹ El expediente personal de I. R. Grigulevich se encuentra en el Archivo del Servicio de Inteligencia Exterior de la FR, al que no tienen acceso los investigadores.

¹⁰ Para más detalle, véase: Jeifets, Jeifets y Huber 2004.

qué modo la actividad antiimperialista del PCM incidió en la evolución del movimiento obrero mexicano¹¹.

Para quienes investigan el desarrollo del movimiento de la izquierda mexicana, los materiales del **Fondo 535** son interesantes antes que nada por los documentos relativos a la historia de las organizaciones campesinas de algunas regiones del país. Es importante también la correspondencia de la Comintern con las ligas agrarias y el Partido Comunista Mexicano, así como con organizaciones distantes de la ideología comunista, tales como el Partido Agrarista Nacional. Merece especial mención la correspondencia de S. Pestkovski, uno de los dirigentes de la Internacional Campesina y responsable del área latinoamericana, con políticos mexicanos de signo nacionalista revolucionario, cuyo contenido revela como eran interpretados en Moscú determinados acontecimientos de la realidad mexicana. Son mucho más escasos los documentos relacionados con otros países, lo cual seguramente se debe a circunstancias objetivas: de todos los países latinoamericanos, México fue el único en que la actividad de ligas agrarias relacionadas con la Internacional Campesina alcanzara proporciones considerables.

También pueden ser de interés para los estudiosos los materiales agrupados en los fondos leninianos (**Fondos 2 y 5**), en que se guardan no sólo mandatos firmados por V. I. Lenin, sino también documentos y material informativo referidos a Latinoamérica que le eran enviados para tenerle al corriente, así como la correspondencia dirigida por líderes y militantes latinoamericanos al dirigente de la RSFSR. Estos documentos no sólo confirman que Lenin estaba al tanto de los problemas del movimiento comunista en el área latinoamericana y estaba informado en detalle sobre la organización y financiación del viaje de M. Borodin a México en 1919 (de hecho, la primera misión de la III Internacional a América Latina), sino que evidencian al mismo tiempo el carácter a menudo fortuito y infundado de la actividad de la Comintern en México, lo no podía menos de mermar la influencia de III Internacional en el movimiento nacional de izquierda.

DOCUMENTOS DE LOS PARTIDOS COMUNISTAS EN LOS FONDOS DEL RGASPI

Los materiales agrupados en la colección de documentos referidos al PC de México presentan cierto carácter universal (**Fondo 495, Inventario 108**). Ahí están reunidos tanto informes y correspondencia de los representantes de la Comintern, la ISR y la Internacional Comunista de la Juventud como documentos internos de la III Internacional, que permiten juzgar el volumen de la financiación de la sección mexicana.

¹¹ Estos materiales contrastan notablemente con los documentos reunidos en la pequeña y muy incompleta colección de materiales del Partido Obrero de Nicaragua (cuyo leitmotiv es que “el movimiento de Sandino no vale”).

Hay también informes de comunistas latinoamericanos y documentos que caracterizan los problemas internos con que se enfrentaba el movimiento comunista de México. La correspondencia mantenida por dirigentes de los partidos comunistas paralelos de México con diferentes destinatarios, en particular con los líderes de la III Internacional, a la par con las cartas e informes remitidos por Borodín, Katayama y Fraina permiten estudiar a fondo los detalles de la formación del partido comunista en ese país y el papel que los representantes de la IC desempeñaron directamente en la evolución del movimiento mexicano de izquierda durante esa etapa.

La correspondencia regular de la dirección del Partido Comunista de México con un de los principales expertos de la IC en ese país, A. Stirner, permite indagar cuestiones importantes, en particular, cómo fue cambiando la postura del partido con respecto a las elecciones, así como la evolución de sus relaciones con las organizaciones campesinas en el transcurso de los años 20. No menos significativas en esta colección de cartas, son aquellas en las que se hace una evaluación de las relaciones existentes entre los líderes del PCM. Estos documentos permiten hacerse una idea real de la distribución de fuerzas a nivel de la dirección, así como del carácter de las contradicciones que cobraron cuerpo en el seno de este partido en distintos períodos de su historia.

Es muy amplio el conjunto de documentos procedentes de distintas organizaciones sindicales de México: de signo comunista, anarcosindicalista o reformista. El estudio de este material documental en combinación con la correspondencia saliente de la dirección de la Internacional Sindical Roja permite determinar el papel que jugó Moscú en la evolución de la táctica aplicada por el Partido Comunista Mexicano en el seno del movimiento obrero y en qué casos sus virajes tácticos en la cuestión sindical obedecían a causas internas. Los numerosos materiales datados de los años 1928 a 1930, entre los que figura en particular la correspondencia del PCM con el Buró del Caribe de la Comintern, permiten analizar el giro a izquierda que efectuó dicho partido en 1929 y apreciar el grado de influencia que ejerció la III Internacional sobre el PCM en este viraje. En particular, de los documentos referidos a la creación de una tercera central sindical —la Confederación Sindical Unitaria de México— se desprende que en esta cuestión no llegó a haber unanimidad de criterios entre los representantes de la Comintern.

La mencionada colección llena una laguna documental en los materiales de los órganos centrales del aparato de la III Internacional que conciernen al período del “frente popular mexicano”. En ella se conservan tanto materiales de la delegación del PCM al VI Congreso de la Comintern con la correspondencia del partido con Moscú y con el presidente Lázaro Cárdenas, informes de A. Marty y E. Browder, que eran quienes se ocupaban de los asuntos de México en la dirección de la IC, algunos documentos firmados por V. Lombardo Toledano, secretario general de la Confederación de Trabajadores de México, y materiales de los órganos directivos de esta

central sindical. En las carpetas del *inventario 108* se conserva un número relativamente importante de informes sobre la situación en México preparados por diferentes estructuras de la Comintern, que permiten apreciar la percepción que tenía Moscú del gobierno cardenista, la cual a su vez influyó en la táctica aplicada por el Partido Comunista Mundial con respecto al movimiento mexicano de izquierda.

La relación cronológica de los materiales de la propia Comintern reunidos en el *inventario 108* se interrumpe en 1938. Sin embargo, en dicho inventario se conservan materiales informativos sobre temas que preocupaban entonces a la izquierda mexicana y al conjunto de la opinión pública de este país: temas relacionados con la situación de las emigraciones alemana y española en México y con el movimiento trotskista.

Quienes estudian la historia del PCM en el segundo lustro de los años 1930 deberían prestar atención a la correspondencia y los informes de diferentes estructuras de la Comintern catalogados en los inventarios de los secretariados del CEIC G. Dimitrov (*Inventario 74* del **fondo 495**) y D. Ibárruri (*Inventario 17* del **fondo 495**). Dichos documentos permiten analizar un aspecto poco indagado de la historia del PCM como es el de las relaciones del partido y de Moscú con V. Lombardo Toledano. De varios documentos se desprende que la Comintern encontró en el líder de la CTM un heraldo de la táctica de Frente Popular más valioso que el PCM, lo cual a su vez se reflejó en el carácter de las directrices enviadas desde Moscú a los comunistas mexicanos¹².

Un importante conjunto de documentos relativos a la historia del movimiento comunista en América Latina está concentrado en el **Fondo 515** (PC de los EE.UU.). El que estos documentos se hallen catalogados en un fondo dedicado al PC de Estados Unidos viene determinado por una serie de causas objetivas y subjetivas. En los albores de la IC el estrecho contacto entre los comunistas de las dos Américas era considerado como un imperativo. En documentos teóricos de la III Internacional se hablaba de la vinculación recíproca de las revoluciones en ciernes en Estados Unidos y en América Latina, determinada por la dependencia económica y política de los países del sur del continente con respecto al imperialismo norteamericano (dependencia que calificada de semicolonial y en ocasiones incluso colonial). En dicho fondo hay documentos del Buró Panamericano (Agencia Americana) de la Comintern, que caracterizan el desarrollo de la vertiente latinoamericana de actividad de este órgano regional, incluyendo la preparación y el desarrollo de la misión del represen-

¹² En el archivo de la III Internacional no hay ningún documento que guarde relación con un acontecimiento tan importante en la historia del movimiento de izquierda mexicano como fue el asesinato de Trotsky y la preparación del atentado. Aunque el archivo de la IC permanece parcialmente cerrado para los investigadores, es de suponer que no se encontrarán allí materiales sobre ese tema, ya que el Partido Comunista Mundial no tuvo participación directa en los hechos y la dirección del PCM ni siquiera estaba al tanto de los preparativos del primer atentado.

tante sudamericano del Buró M. Kohen (H. Allen) en Argentina, Uruguay y Brasil (1921). Presentan también notable interés los documentos internos del propio BPA.

En las décadas del 20 y del 30 del siglo pasado, el PC de EE.UU. representaba el papel de “partido hermano mayor” o “partido de la metrópoli”, al que la Comintern encomendaba especial responsabilidad por la situación del movimiento revolucionario de los países dependientes. En la estructura del Comité Ejecutivo Central funcionaba el Departamento Colonial (Buró Colonial) encargado del mantenimiento de contactos con los partidos comunistas de diferentes países, incluidos los de Latinoamérica. La labor de la sección norteamericana de la Liga Antiimperialista Panamericana (nombre original de la LADLA) se hallaba bajo el control de este departamento. Los documentos de estas estructuras completan sustancialmente la información concerniente a la actividad del Comité Continental de la LADLA, que se encontraba en México, y permite juzgar de la colaboración y las contradicciones existentes entre comunistas norteamericanos y mexicanos en las cuestiones de organización del movimiento antiimperialista.

En el **Fondo 515** ocupa un lugar especial la correspondencia de J. Hartfield (J. Nevárez Sager) con el Comité Ejecutivo Central del Partido Obrero (Comunista) de América, que permite indagar la actividad desarrollada en Puerto Rico, Colombia y Curaçao por uno de los personajes más enigmáticos en la historia del movimiento comunista latinoamericano. Y en la correspondencia del CEC de la sección estadounidense de la Comintern con los órganos directivos y determinados dirigentes de los movimientos revolucionarios de Cuba, Argentina, Ecuador, México, Colombia, Guatemala y otros varios países encontramos datos que permiten precisar determinados aspectos en la historia de la formación y desarrollo de los partidos comunistas de América Latina.

La colección de documentos del PC de Venezuela (**Fondo 495, Inventario 107**), si bien numéricamente pequeña, aporta información sustanciosa. Los documentos que la componen permiten llenar una considerable laguna en la historiografía del movimiento revolucionario de ese país, permitiendo esclarecer la actividad del Partido Revolucionario Venezolano, fundado en 1926. Los documentos del PCV, datados de los años 1930, permiten hacerse una idea sobre el carácter del proceso de formación de Partido Comunista de Venezuela desde el surgimiento de “la primera célula” hasta su transformación en una fuerza política que desempeñó un papel importante en el devenir del nuevo sistema político tras la muerte del dictador J. V. Gómez.

Una de las más voluminosas es la colección de documentos del PC de la Argentina (**Fondo 495, Inventario 134**). Sus materiales permiten eliminar una de las lagunas existentes en la historia del PCA, a saber: el carácter de las relaciones del partido con las organizaciones de emigrados rusos en Argentina, su rivalidad en busca de ser reconocidos por la Comintern y la causa del fracaso de “los Lenin argentinos” en este enfrentamiento. La correspondencia del delegado argentino al III Congreso de la

Comintern R. Ghioldi con los dirigentes del CEIC Racosi y Humbert-Droz, sus informes, los documentos de diferentes estructuras del CEIC revelan el complejo camino recorrido por el PC de la Argentina antes de ser reconocido como miembro pleno de la Unión Internacional de Partidos Comunistas y disipan el mito del PCA como “primera sección de la III Internacional en América Latina”.

Las numerosas crisis internas que atravesó el partido se ven de modo distinto, en comparación con la versión oficial expuesta hace más de sesenta años por el propio PCA en “Esbozo de historia del Partido Comunista de la Argentina” y que desde entonces de ha venido reproduciendo con mínimos retoques. El análisis de los documentos reunidos en la colección del PCA, cotejándolos con los materiales guardados en los archivos de los órganos dirigentes del CEIC, modifica radicalmente la apreciación de la crisis de 1927, así como del papel que en esos acontecimientos desempeñó uno de los “dirigentes históricos” del PCA, V. Codovilla (el cual en un principio apoyó los planteamientos de Penelón y sólo en el último momento cambió de criterio, pasando a ser en la historia de este partido el hombre “que desenmascaró desde posiciones marxistas-leninistas el penelonismo”).

Para quienes trabajan en la investigación de los problemas de la emigración, presentan notable interés los documentos referidos a la actividad de los grupos nacionales (idiomáticos) del PCA (italiano, judío, yugoslavo, checo). Entre los documentos archivados encontramos también actas de las reuniones de comités de barrio del PCA una idea sobre la actividad cotidiana de las organizaciones locales del partido. Hay también materiales relativos al trabajo del PC con los sindicatos y los movimientos juveniles, campesinos, antimilitaristas y de mujeres. Para el estudio del período de transición a la táctica de Frente Popular son significativos diversos documentos que describen la situación en otros partidos argentinos de izquierda, en primer término en el Partido Socialista, y contienen apreciaciones del Comité Ejecutivo de la IC sobre la situación en el movimiento obrero del país.

Los materiales del *inventario 104* del **Fondo 495** (PC de Colombia) aportan datos inéditos relativos a la historia del movimiento comunista de ese país, cuyos inicios se remontan a mucho antes de 1930 (fecha oficial de fundación del Partido Comunista). En particular, describen pormenores de la rivalidad entre el Partido Revolucionario Socialista de Colombia y el grupo de J. de D. Romero y E. Valencia por lograr el reconocimiento en calidad de sección colombiana de la III Internacional. Los materiales de esta colección ayudan a comprender características peculiares del funcionamiento del PSRC frente a la represión desatada por el Gobierno, analizar los intentos emprendidos por este partido a fin de organizar de modo eficaz la actividad clandestina y la réplica armada frente a la violencia del régimen gobernante (creación del brazo armado Ejército Rojo del PSRC). Numerosos documentos evidencian el creciente interés de la III Internacional por la situación en Colombia.

Se prestaba especial atención a las discrepancias existentes en el seno del PSRC en cuanto a los métodos de lucha contra la política represiva del régimen y una posible colaboración con los liberales en el marco del levantamiento armado liderado por el general Cubero Niño. Fruto del estudio de la situación de Colombia por la IC fueron una carta del Presídium del CEIC al Comité Ejecutivo del PRSC sobre la necesidad de reorganizar el partido y las directrices enviadas a las delegaciones del CEIC en Colombia y Venezuela, por las que se puede juzgar el carácter de las tareas planteadas en orden a la “bolchevización” del partido y su transformación en PC de Colombia.

El análisis de los expedientes personales de dirigentes del PCC y de su correspondencia con el Buró del Caribe de la IC, ayuda a comprender mejor lo específico de la actividad desarrollada por dicho partido en los años 1930. Se puede encontrar también valiosa información en los documentos de la delegación del PCC al VI Congreso de la Comintern, que dan una idea de cómo se aplicó en Colombia la idea del Frente Popular.

EL ARCHIVO DE LA COMINTERN: PROBLEMAS Y DESCUBRIMENTOS

El conjunto documental reunido en el archivo de la Comintern es verdaderamente único en su género por el alcance de sus fondos y las posibilidades que ofrece a los investigadores. Los materiales del archivo permiten analizar minuciosamente momentos cardinales en la historia de los partidos comunistas, esbozar los retratos políticos de toda una serie de eminentes figuras de la izquierda latinoamericana, señalando los puntos de inflexión y principales etapas de desarrollo del movimiento de izquierda en el continente. Los fondos del GASPI constituyen un verdadero acervo documental para indagar la historia del movimiento de izquierda en toda una serie de países, revelando no sólo nuevos nombres de participantes de los acontecimientos de los años 1920-1930, sino también ayudando a completar hechos ya conocidos que en determinados casos contribuyen a modificar nociones y valoraciones que parecían irrefutables. Los documentos de este archivo permiten reconsiderar diversos aspectos de la actividad de la Comintern, tales como el papel que jugaron diplomáticos soviéticos en la evolución del movimiento de izquierda, el mecanismo de transformación de las decisiones del Partido Comunista Mundial al ser llevadas a la práctica, el papel de los “partidos hermanos mayores” (en el que actuaron, por ejemplo, el PC Mexicano con respecto al de Cuba, y el PC de los EE.UU. con respecto a los de México, Cuba, Colombia, Venezuela y otros varios países), etc.

Así, el estudio pormenorizado de los documentos relacionados con el conflicto que se desarrolló en el seno del PCM en 1925-1926 induce a “corregir” la información contenida en las memorias de B. D. Wolf, que a lo largo de decenios han servido de apoyatura fáctica en muchas investigaciones de la izquierda mexicana (Wolf

1981). Wolf formaba parte de la dirección del PC Mexicano, del que fue representante en Moscú. Desempeñó un papel sustancial en la percepción de importantes resoluciones de dicho partido, pero posteriormente abandonó las filas del movimiento comunista y se convirtió en uno de los líderes de la corriente anticomunista en la historiografía occidental.

En el archivo de la Comintern encontramos también un gran número de materiales que permiten reconsiderar el carácter de las relaciones del PC de Cuba con una de las figuras más importantes de su historia, J. A. Mella, del que con razón se ha dicho que ha desempeñado un papel de importancia extraordinaria en el seno del movimiento comunista y antiimperialista. Desde hace tiempo los marxistas ortodoxos vienen criticando las tesis defendidas por historiadores ajenos al ideario comunista acerca del carácter disidente de la actividad de Mella en el PC y las intrigas de los influyentes líderes comunistas latinoamericanos V. Codovilla y R. Martínez por impedir que no se confiara a Mella cargo alguno en el aparato de la ISR o la propia Comintern. Quienes sustentan esta tesis consideran que Codovilla y Martínez querían impedir que Mella siguiese adquiriendo cada vez mayor influencia en la política de la III Internacional en el hemisferio occidental. Mientras, los amigos de Mella insistían en que se marchara a Europa, por considerar que en México su vida corría peligro. Pronto quedó claro que tenían razón: en enero de 1929 el joven comunista cubano-mexicano fue asesinado en la capital mexicana (García Montes, Avila 1970: 69-71, Blackwell 1931, Gorkín 1961: 204-205, Soler Martínez 1998)¹³. La lectura de los documentos archivados induce a pensar que si Mella (que ha sido canonizado en nuestros tiempos por el Partido Comunista de Cuba y es presentado en la historiografía marxista como un hombre que gozaba de autoridad incuestionable en el seno del PCC) hubiera muerto tres años antes o un poco más tarde, su nombre habría sido borrado de la historia del PCC y del PCM o habría quedado marcado en ella con los epítetos de “renegado” y “traidor”, y en los años treinta la prensa de la Comintern hubiera arremetido al unísono contra el “mellismo” (como lo hizo contra el “aprimo”, el “penelonismo”, el “recabarrenismo” y el “mariateguismo”).

Estos últimos años se han publicado varias investigaciones sobre historia de la izquierda latinoamericana, cuyos autores se apoyan fundamentalmente en materiales del archivo de la Comintern. Un importante avance en el estudio de la historia de los partidos comunistas de Latinoamérica lo constituye el libro de W. Waak, en el que se levanta el velo de secreto que encubría el levantamiento de la Alianza Popular-Revolucionaria de Brasil conducido por el “Caballero de la esperanza”, L. C. Prestes (1935), y la participación que tuvo la III Internacional en su preparación. Inmediatamente después de la apertura de los archivos, el autor tuvo acceso a materiales que permitieron sacar a luz el mecanismo de preparación de la sublevación, mostrar el

¹³ Véanse también los materiales de la discusión sobre el “caso Mella” en Internet: <http://h-net2msu.edu/~diplo/>.

papel que jugaron Prestes y los líderes del PCB en ese proceso y señalar las contradicciones existentes por aquel entonces en el seno de la Comintern y del partido respecto a la determinación de la estrategia y la táctica que debía aplicar el Partido Comunista Brasileño (Waack 1993).

Como pionero en la investigación de la historia del movimiento comunista de América Latina sobre la base de los documentos de archivo cabe destacar al científico alemán J. Mothes, cuya labor desgraciadamente terminó abruptamente debido a su muerte prematura. Sus trabajos (Mothes 1992a, 1992b, 1993, 1994, 1996a, 1996b, inédito) permitieron ver de un modo nuevo los principios de las relaciones entre la Comintern y los partidos comunistas latinoamericanos, el mecanismo de interacción entre la plana mayor de la III Internacional y sus secciones nacionales, reconsiderar el papel y el lugar de J. Humbert-Droz, A. Ewert y J. C. Mariátegui en la historia del movimiento comunista de Latinoamérica. En esa misma dirección han trabajado todos estos años los autores del presente resumen (Cheyfec, Cheyfec 2004; Jeifetz, Jeifetz 2001, 1999; Хейфец, В.Л. 2000, 2002a, 2002b; Хейфец, Хейфец 1998a, 1998b, 2003, 2004, 2005; Хейфец, Л.С. 1998, 2000a, 2000b, 2000c, 2001, 2002, 2004).

Un equipo de científicos del Centro de Estudios Latinoamericanos del Instituto de Historia General de la ACR editó la primera recopilación de documentos del archivo de la Comintern sobre la actividad del Partido Comunista Mundial en la vertiente latinoamericana (Калмыков et al. 1998). Los investigadores de este centro han publicado interesantes trabajos basados en documentos de archivo (Кзаков 1996; Калмыков 1996, 2002; Щелчков 1995, 1996; Янчук 1997, 2000, 2005a, 2005b).

Los estudiosos chilenos O. Ulianova y A. Riquelme Segovia han preparado para la imprenta varias recopilaciones de documentos relativos a la historia del Partido Comunista de Chile y sus relaciones con la Comintern y el Partido Comunista de la Unión Soviética. Ya ha salido a la luz el primer tomo de este voluminoso trabajo (Ulianova, Riquelme Segovia 2005). A su vez, los investigadores mexicanos R. Ortiz Peralta y D. Spenser han preparado una recopilación de documentos sobre los primeros años de actividad del Partido Comunista Mexicano.

MATERIALES LATINOAMERICANOS EN OTROS ARCHIVOS RUSOS

Para quienes investigan el desarrollo de la izquierda latinoamericana también presentan interés diversos materiales que se guardan en el Archivo Estatal de Federación de Rusia (GARF), el Archivo de Economía Exterior de la Federación de Rusia (AVPRF), el Archivo Estatal Ruso de Economía (RGAE) y el RGANI. La antigua biblioteca de la Escuela Central de Partido del Instituto de Marxismo-Leninismo ha pasado a ser una institución autónoma, con fondos de notable valor práctico para los especialistas en historia del movimiento comunista de los países de Latinoamérica. Allí están

concentradas las colecciones o números sueltos de los órganos de prensa de diferentes partidos comunistas, en particular *La Internacional* (Argentina), *Justicia* (Uruguay), *El Machete* y *La Voz de México* (México), publicaciones que no siempre es posible encontrar en los fondos de bibliotecas o archivos de los respectivos países.

En el GARF y en el AVPRF encontramos documentos para el estudio del movimiento de izquierda en México. En el GARF se guarda un voluminoso informe del ex cónsul del régimen zarista en México, titulado *La aventura mexicana del Gobierno soviético en 1919*, que no sólo permite aclarar algunos detalles de cómo se organizó el primero contacto de la IC con México, sino que aporta información sobre el propio viaje de Borodin. Todo ello es importante para determinar el lugar asignado a México en el marco de la estrategia de la III Internacional y el Comisariato del Pueblo de Asuntos Exteriores (CPAE) de la RSFSR¹⁴. Un serio defecto de este documento es su carácter netamente tendencioso. El autor del informe llama “bolchevique” a todo aquel que aun fuera en una sola ocasión se hubiera pronunciado en favor de establecer algún tipo de relaciones con Moscú. Sin embargo, tales materiales merecen ser atendidos, tanto más por cuanto en los archivos diplomáticos rusos no se han conservado documentos referidos a la organización y el desarrollo de la misión de Borodin en México.

En el AVPRF se encuentran documentos relacionados con S. S. Pestkovski: la correspondencia anterior a su nombramiento como ministro plenipotenciario de la URSS en México, la correspondencia entre la representación y el COAE de la URSS, así como el diario que llevó Borodin durante su estancia en América Latina. El análisis de estos documentos permite profundizar en el desarrollo del movimiento de la izquierda mexicana y (junto con los materiales del archivo de la Comintern) permite reproducir el cuadro de las relaciones entre e PCM, la III Internacional y la diplomacia soviética.

En el AVPRF se conservan también materiales de otras representaciones diplomáticas de la URSS en América Latina, pero que hasta ahora siguen fuera de alcance para los vastos círculos de investigadores. Para quienes estudian el desarrollo de las relaciones soviético- y ruso-latinoamericanas son de notable interés los materiales del GARF sobre la cooperación de la URSS con Cuba.

Los documentos guardados en el **Fondo 658** del RGAE (colección personal de M. M. Borodin) permiten precisar algunos pormenores de la biografía del primer cónsul general soviético y emisario de la IC en México, detalles de su viaje de 1919 al hemisferio occidental y —dato este no menos importante— comprender mejor los objetivos que perseguían los dirigentes de la III Internacional y de la Rusia Soviética al enviar a su representante a un país post-revolucionario del que, en rigor, sabían bien poco.

¹⁴ Este documento se publicó por primera vez en 1999 (Хейфец, Хейфец 1999).

El grueso de los documentos concernientes al desarrollo de los países de América Latina después de la II Guerra Mundial, sus relaciones con la URSS y la evolución de las fuerzas políticas en los estados latinoamericanos se guardan en el RGANI y el Archivo de la Presidencia de la Federación de Rusia. En el RGANI se guardan también los documentos de la Sección de Relaciones Internacionales del CC del PCUS, cuya esfera de competencia incluía los contactos con los partidos comunistas y organizaciones de izquierda de otros países, incluidos los de Latinoamérica. Allí están concentrados los fondos de la Secretaría del CC del PCUS (f. 8, documentos correspondientes al período de 1935 a 1990), que se ocupaba de las cuestiones de finanzas y presupuesto, incluida la financiación de la actividad de algunos partidos y grupos latinoamericanos de izquierda¹⁵. En el RGANI hay una colección especial (alrededor de 900 carpetas) de documentos relativos a las consultas y negociaciones con partidos comunistas y obreros (**fondo 10**; 1956-1988). En los fondos de este archivo están concentradas también las carpetas que fueron desclasificadas para el Tribunal Constitucional de la FR en relación con la instrucción de la “causa contra el PCUS” en 1992 (documentos correspondientes al período de 1922-1991), en particular materiales sobre las relaciones de Moscú con militantes de partidos y organizaciones extranjeras de izquierda (**fondo 89**, con unas 3.000 carpetas). Resulta interesante cotejar estos documentos con los documentos recientemente desclasificados de la Comisión de Política Exterior del PCR(b) y de la Sección de Información del CC del PCUS, que contienen datos acerca de la situación en los partidos comunistas latinoamericanos, proporcionados por las embajadas soviéticas, el Ministerio de Asuntos Exteriores de la URSS, las agencias Sovinformburó y TASS y su personal en el extranjero (RGASPI, f. 17, inv. 137 y RGANI, f. 5, inv. 51).

Entre los documentos del RGANI a que los estudiosos tienen acceso, también merecen interés los materiales del **Fondo 1** (Congresos del PCUS), concretamente los telegramas cifrados remitidos por embajadas soviéticas sobre la reacción de los partidos comunistas a la carta del CC del PCUS centrada en el tema de las relaciones entre los partidos comunistas, que se tenía previsto someter a discusión en el XXI Congreso del PCUS, y del **Fondo 5** (notas, información, transcripciones de conversaciones, resúmenes y otros materiales de los Ministerios de Asuntos Exteriores y de Defensa de la URSS y de las embajadas soviéticas sobre la situación económica, política exterior e interior en diferentes países del hemisferio occidental).

En una apreciación de conjunto, cabe decir que los materiales de los archivos rusos relativos a la temática latinoamericana contienen un abundante caudal de documentos inéditos en los medios científicos, cuyo estudio permitiría efectuar un análisis multifacético de los diversos aspectos de las relaciones ruso-

¹⁵ Véase, por ejemplo: Uliánova, Fediakova 1998.

latinoamericanas, así como de la historia de las organizaciones, grupos y partidos latinoamericanos de izquierda.

Traducido al español por Luis Ardiaca

BIBLIOGRAFÍA

1929. *El Movimiento Revolucionario Latino Americano. Versiones de la Primera Conferencia comunista latinoamericana. Junio de 1929*. Buenos Aires.

1930. *Bajo la bandera de la C.S.L.A.: Resoluciones y documentos varios del Congreso Constituyente de la Confederación Sindical Latino Americana efectuado en Montevideo en mayo de 1929*. Montevideo: La Linotipo.

1977. *VI Congreso de la internacional Comunista, tesis, manifiestos y resoluciones, primera parte*. México : Siglo Veintiuno.

Alexander, Robert J. 1957. *Communism in Latin America*. New Brunswick: Rutgers University Press.

Blackwell, Russell. 1931. «Julio A. Mella». *The Militant* 15 de enero.

Caballero, Manuel. 1987. *La Internacional Comunista y la Revolución Latinoamericana 1919-1943*. Caracas: Nueva Sociedad.

Cheyfec, Lazar, Cheyfec, Victor. 2004. "Die Komintern und Lateinamerika. Die Geburt des einer kontinentalen Internationale." *The International Newsletter of Communist Studies* (Köln) X (17).

García Montes, Jorge, Alonso Avila, Antonio. 1970. *Historia del Partido Comunista de Cuba*. Miami: Ediciones Universal.

Goldenberg, Boris. 1971. *Kommunismus in Lateinamerika*. Stuttgart, Köln, Mainz.

Gorkín, Julian. 1961. *Como asesinó Stalin a Trotski*. Barcelona: Plaza & Janés.

Jeifets, Lazar, Jeifets Victor. 1999. "¿Quién diablos era Andréi? Stanislav Pestkovski. Camarada Andréi. Una tentativa de una investigación histórica." *Memoria. Boletín de CEMOS* 3.

---. 2001. "El Partido Comunista Colombiano, desde su fundación y orientación hacia la «transformación Bolchevique». Varios episodios de la historia de relaciones entre Moscú y el comunismo colombiano." *Anuario Colombiano de historia social y de la cultura*, Universidad Nacional (Departamento de Historia) 28.

Jeifets, Lazar, Victor Jeifets y Peter Huber. 2004. *La Internacional Comunista y América Latina, 1919-1943. Diccionario biográfico*. Ginebra: Ed. Institute pour l'histoire du communisme – Instituto de Latinoamérica.

Mothes, Jürgen. ed. 1992a. "Comintern Politics concerning Latin America." En *The History of the Communist International and its National Sections*, editado por J. Rojahn. Amsterdam: IISG: Peter-Lang-Verlag Ffm.

---, ed. 1992b. "«Luis» gegen Mariátegui? Zur Rolle von Jules Humbert-Droz bei der Entwicklung der Lateinamerikapolitik der Kommunistischen Internationale." En *Actes. Centenaire Jules Humbert-Droz. Colloque sur l'Internationale communiste*. La Chaux-de-Fonds: Fondation Jules Humbert-Droz.

---. 1993. "«Im Zeichen der Selbstkritik!». Lateinamerika 1929-1933: Die Kommunisten in der Krise." En *Kommunisten verfolgen Kommunisten. Stalinistischer Terror und «Säuberungen» in den kommunistischen Parteien Europas seit den dreißiger Jahren* editado por H. Weber y D. Staritz. Berlin: Akademie Verlag.

---. 1994. „Briefe aus Montevideo – Arthur Ewert und die Wandlung von Luis Carlos Prestes zum Kommunisten.“ En *Jahrbuch für Historische Kommunismusforschung*. Berlin.

---, ed. 1996a. "José Carlos Mariátegui und die Komintern Dokumentation aus dem KI-Archiv Moskau." *The International Newsletter of Historical Studies on Comintern, Communism and Stalinism* III (7-8).

---. ed. 1996b. "Lateinameika in «Hauptquartier der Weltrevolution». Kommunistismusgeschichte als Gegenwartsinteresse?" *Quetzal* (Leipzig) 15/16.

---. Inédito. *Kommunistische Regionalberatungen zu Lateinamerika in Kominternzelten. Thesen zu einem Thema International-vergleichender historischer Kommunismusforschung*, 1-22.

Soler Martínez, Rafael. 1998. "Los orígenes del trotskismo en Cuba." En *Defensa de Marxismo* 20 <http://www.po.org.ar/edm/index2.htm>

Uliánova, Olga, Fediakova, Eugenia. 1998. "Algunos aspectos de la ayuda financiera del Partido Comunista de la URSS al comunismo chileno durante la Guerra fría." *Estudios Públicos* 72.

Ulianova, Olga, Riquelme Segovia, Alfredo. (eds.). 2005. *Chile en los archivos soviéticos 1922-1991. Tomo 1: Komintern y Chile 1922-1931*. Santiago de Chile: Planeta.

Waack, William. 1993. *Camaradas. Nos arquivos de Moscou. A história secreta da revolução brasileira de 1935*. São Paulo: Companhia das Letras.

Wolfe, Bertram. 1981. *A Life in Two Centuries: an autobiography*. New York: Stein and Day.

1928. *Коммунистический Интернационал перед Шестым Всемирным конгрессом. Обзор деятельности ИККИ и секций Коминтерна между V и VI конгрессами*. Москва – Ленинград: Госиздат.

1933. *Коммунистический Интернационал в документах. Решения, тезисы и воззвания конгрессов Коминтерна и пленумов ИККИ. 1919-1932*. Москва: Партиздат.

1993. *Российский Центр хранения и изучения документов новейшей истории. Краткий путеводитель. Фонды и коллекции, собранные Центральным партийным архивом*. Москва: Благовест.

Казаков, В.А. 1996. "Коминтерн, компартия и рабочее движение в Аргентине." *Латинская Америка* 11.

Калмыков Н.П. 1996. "Коминтерн и Латинская Америка." *Латинская Америка* 5.

---. 2002. "Коминтерн и коммунистическое движение в Латинской Америке." En *История Коммунистического Интернационала. 1919-1943. Документальные очерки*. Москва: Наука.

Калмыков, Н.П., И.И. Янчук, Л.Ю. Кораблева, Е.А. Ларин y Л.С. Хейфец (eds.). 1998. *Коминтерн и Латинская Америка. Сборник документов*. Москва: Наука.

Пятницкий, О, Мануильский, Д, В. Кнорин y М.Зоркий (eds.). 1934. *Второй конгресс Коминтерна. Июль-август 1920 г.* Москва: Партиздат.

Хейфец, Л.С. 1998. Красный карандаш судьбы. Две жизни Георгия Борисовича Скалова. *Латинская Америка* 4, 5.

---, ed. 2000a. Коминтерн в Латинской Америке. Попытка нового прочтения проблемы. *Клио* (Санкт-Петербург) 3 (12).

---, ed. 2000b. "Коминтерн и Латинская Америка." *Научно-информационный бюллетень Российского Государственного архива социально-политической истории* (Москва) 2 (12).

---, ed. 2000c. "Латиноамериканская модель Всемирной коммунистической партии: опыт формирования организационной структуры руководства III Интернационалом деятельностью его национальных секций в Латинской Америке." *Americana* (Волгоград) 4.

---. 2001. "Коминтерн и коммунистическое движение Кубы." *Латиноамериканский исторический альманах* 2.

---. 2002. "Интернационал Москвы или Интернационал Буэнос-Айреса? (III Интернационал, Южноамериканский секретариат Коминтерна и компартия Парагвая)." En *Россия в контексте мировой истории. Сборник статей*. Санкт-Петербург: Клио.

---. 2004. "Компартия Эквадора и III Интернационал. У истоков зарождения коммунистического движения Эквадора." *Латинская Америка* 8.

Хейфец, В.Л. 2000. "Коминтерн, Мексика и коммунистическое движение Кубы, 1919-1929." *Americana* (Волгоград) 4.

---, ed. 2002a. "Панамериканское бюро Коммунистического Интернационала и Южная Америка. Миссия Генри Аллена." *Латиноамериканский исторический альманах* 3.

---, ed. 2002b. "Провал континентальной революции: Коминтерн и эволюция левого движения Мексики в 1919-1921 гг." En *Россия в контексте мировой истории. Сборник статей*. Санкт-Петербург: Клио.

Хейфец, В.Л., Хейфец, Л.С. ed. 1998a. "Михаил Бородин в Новом Свете: дипломат или миссионер Коминтерна?" *Americana* (Волгоград) 2.

---, ed. 1998b. "«Он хочет поехать в Россию – чтобы защищать ее сознательно...»." *Латинская Америка* 12.

---. 1999. "Мексиканская авантюра Советского правительства в 1919 году." *Источник*. №4.

---. 2003. "Петроград, Таврический дворец, 1920 г.: у истоков формирования латиноамериканской политики советской власти и Коминтерна." En *Международный форум «Санкт-Петербург – окно в Иberoамерику». Санкт-Петербург, 11-12 апреля 2003 г. Сборник докладов.* Москва: ИЛА РАН.

---. 2004. "Чарльз Филлипс – мексиканский коммунист: роль компартии США в развитии мексиканского левого движения в 1920-е годы." En *Исследования международных отношений. Сборник статей.* Санкт-Петербург.

---. 2005. "Полпред А.М. Коллонтай: мексиканский эпизод." En *Мужчина и женщина: параллельные миры?* Вып. 2. Санкт-Петербург: СПбГУ.

Щелчков, А.А. 1995. "Кризис 30-х годов в Боливии: гражданское общество и государство." *Латинская Америка* 12.

---. 1996. "К истории создания компартии в Боливии." *Латинская Америка* 5.

Янчук, И.И. 1997. "Хосе Карлос Мариатеги и Коминтерн (Документальный очерк)." *Латинская Америка* 7, 8-9.

---. 2000. "Коминтерн и Перу: выборы 1931 г. (по документам РЦХИДНИ)." *Латиноамериканский исторический альманах* 1.

---, ed. 2005a. "Вторая конференция коммунистических партий Латинской Америки. Москва, 2-10 октября 1930 г. Аналитический очерк." *Латиноамериканский исторический альманах* 6.

---, ed. 2005b. "Третья конференция коммунистических партий Южной и Карибской Америки, Москва, 16-28 октября 1934 г. Аналитический очерк." *Латиноамериканский исторический альманах* 3.